
李家超：改革求變是港發展大方向
拍片宣傳施政報告公眾諮詢 強調續發掘新增長點拓新市場

香港文匯報訊 特區政府昨日起就行政長官
2025年施政報告展開公眾諮詢，行政長官李
家超將在9月發表任內第四份施政報告。政
府新聞處昨日發布一段約30秒的宣傳短片，
在短片中李家超表示，「我努力改變政府文
化，建立以結果為目標的政府，推動政府工
作步伐加快，主動做事。我和
團隊一直聽取社會意見，以服
務市民為中心，發展經濟，改
善民生，令措施更對接市民的
需求。」
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「香港憑藉『一國兩制』下享有背靠祖國、聯
通世界的獨特優勢，砥礪奮進。」李家超

表示，改革求變，是香港發展的大方向。「香港經
濟正處於經濟轉型期，政府會繼續帶領社會各界守
正創新、求進求變；積極發掘新增長點，開拓新市
場、新藍海，深化國際交往合作，做大做深區域合
作，全力拚經濟，謀發展。」
有市民在片中表示，「我想要更廣闊的發展空
間！更大的創科發展潛力！更好的生活環境！徹底
地改善生活！」李家超說，政府會進一步鞏固香港
競爭力，發展經濟，改善民生，帶領社會改革創
新，期望收到大家的意見，一起努力建設更美好的
香港。他邀請市民就2025年施政報告發表意見，他

和團隊會細心聽取和研究，殷切期待大家積極建言
獻策，共同建設更美好的香港。

將辦逾40場諮詢會聽取各界建議
政府將舉辦逾40場諮詢會，聽取立法會議員、不
同界別代表和公眾對施政報告的意見和建議。行政
長官和各司局長也會走進社區探訪市民和各界代
表，直接聽取大家的意見。
公眾可以由即日起在施政報告網站（www.policy-

address.gov.hk）或施政報告公眾諮詢Facebook專頁
（www.facebook.com/PolicyAddressConsultation）留
言，也可經電郵（policyaddress@cepu.gov.hk）、電
話（2432 1899）或傳真（2537 9083）提交意見。
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香港文匯報訊（記者 洪澤楷）香港人
口老化加劇，特區政府積極推動銀髮經
濟發展。團結香港基金昨日發布「探索
銀髮經濟發展機遇」報告，預測至2046
年，香港60歲或以上長者年度消費開支
將增至7,447億元，較去年3,420億元翻
倍，其中改善長者居住環境和提升安老
社區支援是兩大頗具潛力的領域，基金
會建議政府提升建築物規劃標準，把部
分長者友善樓宇設計要求納入法規，並
建議本港保險業借鑑內地「醫養結合」
模式，鼓勵長者在港購保險後赴內地養
老。

建議打造長者友善環境釋放消費力
團結香港基金副總裁兼公共政策研究
院執行總監葉文祺表示，香港銀髮經濟
市場潛力巨大，預計到2046年，60歲或
以上長者年度消費額高達7,447億元，較
去年增長一倍以上。
他指出，世界衞生組織「長者友善城
市」評估中，香港在房屋及社區支援、醫
療服務方面表現欠佳，分別僅得3.61及
3.67 分，說明相關領域有較大改善空
間，故建議政府應致力打造長者友善居
住環境，釋放長者消費力。
團結香港基金醫療及社會創新研究主
管周嘉俊表示，特區政府可透過法規和
誘因政策，推廣長者友善樓宇設計。在
規管方面，可參考英國的階梯式監管制
度，該國對建築物的通行區和門口寬度
等設有強制性基本要求，對長者或行動
不便人士有更高的標準，地方規劃部門
可根據實際需要，要求一定比例的住宅
必須符合中等或更高標準，例如倫敦曾

規劃要求當地九成新住房需要符合中等
標準。特區政府近期推展「長者友善樓
宇設計」，他建議將設計指引中的家居
安全內容納入《建築物（規劃）規例》。
在鼓勵政策上，香港可仿效美國加州
索諾馬縣做法，該縣為符合設計標準的
長者房屋提供審批「快速通道」及最高
50%的額外建築密度許可。
具體而言，特區政府可將「長者友善樓
宇設計」與分級激勵制度相結合，根據樓
盤滿足的長者友善設計特徵數量對發展
商進行獎勵，包括總樓面面積寬免、提
高地積比率等。
周嘉俊又說，充足的長者保障有助釋

放銀髮經濟消費力，內地的「醫養結
合」模式或新加坡的終身護保計劃可供
參考。他表示，香港的保險以醫療為主
導，而在內地的「醫養結合」模式中，
部分內地保險公司與養老社區合作，或
直接經營養老社區，為長者提供膳食及
長期照顧等服務，「長期照顧不一定是
醫療服務，可以是物理治療師上門服
務、做運動等等。這些服務都會被包含
在保險中，這部分內地保險的涵蓋範圍
較香港廣。」他建議，香港保險業可參
考類似做法，針對長者日常需要或某些
社區服務，推出相關的養老保險。
葉文祺補充，香港保險業未來或可推

出「內地養老」服務的保險產品，讓長
者在香港購買保險後，到內地養老，
「香港的養老社區某種程度上（成本）
很貴，如果可以做到去內地社區養老，
長者的保險估費相對也可以負擔多一
些。但我們看到在香港暫時沒有這類跨
境產品。」

團結基金倡在港買醫保後北上養老

香港文匯報訊 財政司副司長黃偉綸昨日在社交平台發帖文
透露，日前他與房屋局局長何永賢，聯同民建聯主席陳克勤議
員及大埔區議員溫官球、胡綽謙等，到該區一幢超過60年樓
齡的唐樓探訪兩個分間單位住戶，了解她們的起居生活情況。
黃偉綸表示，政府希望多管齊下讓基層市民改善居住環境。隨
着公營房屋陸續增加，簡約公屋陸續落成，簡樸房規管制度
有望今年內完成立法等，告別劣質劏房不再是遙不可及。

司局長議員落區探劏房戶
他們是次探訪的其中一戶梁婆婆為獨居長者，居於一個不
足80呎的單位約八年，租金約3,600元，剛被業主加租，正
在輪候公屋單位。
由於唐樓沒有升降機，梁婆婆平日外出要行三層樓梯，加
上膝蓋勞損致出行不便。她希望搬到較近親人的地區居住，
方便互相照應。「我向她表示房屋局正努力興建公營房屋單
位，我們亦可安排帶她實地參觀簡約公屋或過渡性房屋項
目，希望讓她明白有條件改善現狀。」黃偉綸說。
另一戶林小姐來港定居約3年，居住劏房是為了方便帶孩
子到那打素醫院覆診和上學。林小姐表示，平日只專注照顧
兒子，在港朋友不多，十分感激政府和民建聯地區同事關心
她們，盼望將來有機會改善居住環境。
黃偉綸則鼓勵她和兒子堅強面對人生，如有需要政府可以
提供不同的支援服務。
黃偉綸表示，是次探訪的兩個分間單位均有獨立廚廁和窗
戶，但居住環境較擠迫，住戶均希望盡快「上樓」。「我亦
樂見首批入住元朗攸壆路簡約公屋項目的居民已適應新生

活，滿意其居住環境、配套設施、支援服務等。」
黃偉綸說，他亦感謝民建聯一直以來在地區做了大量工

作，尤其關顧弱勢社群，例如協助正等候「上樓」的劏房
戶，讓他們了解更多政府的房屋政策和社會支援服務。

黃偉綸：告別劣質劏房再非遙不可及

香港文匯報訊（記者 蔡學怡）特區政府將於今年內推出
「政府治理人才培育計劃」。公務員事務局局長楊何蓓茵昨日
向立法會相關委員會介紹說，該人才培育計劃屬於一個持續
的「人才孵化器」，計劃內容包括參加內地公共管理碩士課
程、到海外院校進修、參與專題研討會等，旨在為政府培養
對服務國家和香港有承擔的管治人才，預計首批約40名至50
名初級首長級、高級及中層公務員參加。

楊何蓓茵：提升能力拓闊視野
楊何蓓茵表示，該計劃為學員提供一系列的培訓發展機
會，以進一步提升他們的能力和拓闊視野，包括參加本地、
內地及海外舉辦的領導培訓課程、高層次專題研討會、暫駐
機會、部門導師指導及個人化發展計劃、特定議題研習和線
上學習等。將於未來一季邀請各決策局及部門提交學員提
名，隨後進行遴選面試，確保參與計劃的人員均具備領導潛
質、態度積極進取、富有抱負和對服務國家和香港有承擔。
多位議員關注參與培育計劃的公務員是否在晉升選拔上會

獲得優先考慮，議員陳振英認為，如果參與計劃與升職無
關，或會影響公務員的積極性。楊何蓓茵回應說，升職與參
與計劃是兩回事，公務員參與課程並非等於獲得「牌照」、
一定升職，又指學員參與課程的同時，要在工作方面表現突
出，如果在工作中表現欠佳，反而或會被要求離開課程。
議員林新強認為，公務員要知道市民關注點，回答市民大
眾的疑問，是重要的工作能力之一，應加強這方面的培訓。
公務員學院院長郭蔭庶回應說，非常注重官員公關能力，但
相信很多人不是沒有接受過培訓，「可能在工作文化上經常會
自我提醒唔好講錯嘢」，而忽略了如何能更有效地溝通。
議員顏汶羽提到，計劃會否讓公務員在內地單位工作，甚
至加入立法會、區議會辦事處，以及香港大型企業，讓他們
能夠換位思考？
楊何蓓茵指，計劃有個人化發展計劃，如有參加者適合到
內地進行公務員交流會有此安排，不排除讓公務員到議員辦
事處工作，但強調政府人手緊張，待人手充裕時可進行大規
模對外暫駐。

培育治理人才計劃年內推出 首批料逾40中高級公務員參與
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香港文匯報訊 為慶祝香港回歸祖國 28周
年，香港各界慶典委員會將於6月29日至7月1
日在維多利亞公園足球場舉辦大型慶祝活動。
今年活動以「文化×創科」為主軸，分三大展
區，設有六大融合文化與科技的裝置供市民打
卡拍照，開放時間為上午10時至晚上9時，免
費入場。
展覽入口以中國古代門樓設計為藍本，搭配
兩側獅子守護；然後走進色彩斑斕霓虹燈長
廊，營造強烈視覺效果。在長廊中特設智能機
械人及仿生機械狗與參觀者互動表演，恍如置
身未來都市。

在第二展區迎接參觀者的將會是一條「五星
隧道」，設計以五星紅旗為靈感。隧道內羅列
回歸後的新地標，見證回歸以來城市騰飛。

布景融入光纖設計 向高錕致敬
第三展區以「親親大熊貓」為主題，設有兩

米高的大熊貓裝置與百隻可愛小型熊貓裝置，
布景中融入光纖設計，特意向「光纖之父」高
錕致敬。
本次慶典集結傳統、科技、藝術與創意，展

現香港與祖國血脈相連的緊密關係，同時亦彰
顯香港城市的澎湃活力。

慶回歸祖國28周年 活動月底維園登場

▲親親大熊貓 香港各界慶典委員會供圖

◀傳統門樓 香港各界慶典委員會供圖

●新一份施政報告公眾諮詢昨日起展開，特首李家
超在宣傳短片中呼籲市民積極建言獻策。 視頻截圖

香港文匯報訊（記者 黃子龍）新一年度施政
報告展開公眾諮詢。多名立法會議員接受香港
文匯報訪問時表示，市民應把握機會向特首表
達意見，為香港共建美好的明天。他們認為，
發展經濟改善民生應是施政報告中最需濃墨重
彩的內容，包括制定全面的低空經濟發展策
略，提早做好基建規劃；完善創科金融體系，
強化香港國際創科中心支撐力；重新思考公屋
的定位，容許有能力的住戶購入所住的公屋單
位等。
立法會資訊科技及廣播事務委員會主席葛珮

帆表示，期望政府加大力度發展低空經濟，制
定全面的低空經濟發展策略。她指出，本港有3
所全球百強大學已設立低空經濟研究院，建議
政府增撥資源支持與低空經濟相關的研發工
作，並加強引進及培養相關人才。她又建議，
政府為低空經濟做好基礎建設規劃，建立中央
低空空管系統、規劃低空飛行器和物流運輸起
降點，尤其提早在北部都會區進行規劃。
葛珮帆認為，發展低空跨境運輸將會為大灣
區帶來最大經濟效益，政府應與內地相關部門
訂立低空過境航線及航路劃設、低空跨境運輸
協議、完善灣區低空航空權政策及優化航權應
用組合，積極就法律及技術兩方面，落實跨境
低空經濟的口岸安排，包括考慮日後在低空城
際交通實施「一地兩檢」或「兩地一檢」安
排，建立共享無人機巡查系統，供不同部門使
用及共享數據，以提升施政效能。
立法會議員陳學鋒指出，最近分別在南區、

東涌舉行居民會，居民清晰表達想購買現居的
單位。他建議政府出售20年至30年樓齡公屋單
位，估計涉及約237,000個單位，假設獲七成居
民認購，有約166,000個單位售出。「若果每個
單位售100萬元，租置2.0給庫房帶來收入，庫
房可獲約百億元進賬。」

盼允公屋戶購入自住單位
他認為，在政府財赤嚴重下，實有需要重新
思考出租公屋的定位，容許有能力的住戶購入
所住的公屋單位，能鼓勵家庭成員，特別是年
輕一代與父母同住，延續家庭支援網絡，紓緩
人口老化衍生的社會問題。

倡吸私募基金來港拓展業務
立法會議員譚岳衡期望，政府在金融創新方
面有更多着墨和突破，包括完善創科金融體
系，強化對香港建設國際創科中心的支撐力。
在現有政策措施基礎上，進一步吸引私募股權
基金來港設立機構並拓展業務，構建涵蓋「前
端股權投資、中端銀行信貸、後端交易所上
市」的全生命周期金融服務鏈。
他又指，希望政府進一步深化互聯互通機
制，包括推出業界一直期待的「新股通」，允
許內地合資格投資者參與香港IPO認購，以及
積極爭取在港發行更多元化的人民幣計價金融
產品，並完善相關清算及流動性支持設施，以
提升市場厚度及交易效率，鞏固離岸人民幣業
務樞紐功能。


